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台前幕后

记者手记

落幕，亦是高潮。昨晚，连笑从常昊手

中接过冠军奖杯，高高举起。再没有比常

昊更合适的人选为他颁这个奖了。

如今的常昊是中国围棋协会主席。再

往前，他是天元赛的五连冠。而24年前，

天元赛搬到同里的第一年，恰恰也见证了

常昊的棋高一招。回到同里，就像重返青

春，记忆涌动。回到同里，也能看见未来，

无限展望。常昊说：“天元赛，还有更多的

可能。”

常来常新最同里
下围棋，讲究大局观。如今，身份变

了，不再拘泥于棋盘上的天地，常昊的关

注也变得宏大起来。“同里杯中国围棋天

元赛是中国历史最悠久的新闻棋战，这个

IP要守护好，并要做得更大，且长久地延

续下去。”

“我和同里有缘。今天去天元苑一

看，还放着两座我夺冠的奖杯。每一次来

同里，这里都会有不同的变化，真是常来

常新。”天元赛与文旅结合的探索，其实早

在常昊作为职业棋手之时便有。2002年

第16届同里杯天元赛决赛，被安排在退

思园的眠云亭。常昊与挑战者黄奕中，端

坐亭中纹枰论道，颇有古意。“不过那一年

比赛在三月份。三月的江南还是有些凉

意的。这亭子原是主人夏天纳凉的地

方。初时不觉，后来越坐越僵，越下越

冷。”那一年，常昊丢掉了天元。虽是败

仗，却大概是常昊人生最难忘的比赛之一

了。他笑谈往事：“现在回想，在退思园比

赛大概是不合适的，但我们一直在尝试。

围棋是古老的博弈，它需要一些现代的表

达来更贴近大众。”

未来，天元赛应该不仅仅局限于比赛

本身。“职业棋手最高水平的对抗是一方

面，另外，我们还可以关注青少年交流与普

及的内容。同里天元赛的未来会更广阔，

影响也会更深远。”

老将依旧笑春风
连笑夺冠，常昊格外开心。“当年我丢

掉天元，想再拿回来，但没能做到，他成功了。”他说。

常昊希望连笑的天元冠军能给95后的棋手带来信心的提

振。在AI时代，棋手成熟期大大提前。“所以现在20岁的孩子就

能拿冠军，他们到了30岁就觉得自己差不多是时候离开一线

了。”但其实不然。“只要保持高质量的训练、自律的作息，职业棋

手的生命一定可以更长。”

新棋手在成长，老棋手不言退，互不相让，中国围棋良性的

生态环境。能够叫板韩国吗？常昊有着十足的信心：“申真谞的

确是超高水平的棋手，但他并不是不可战胜的。而且从综合水

平来看，中国围棋绝对不比韩国围棋弱，甚至还要稍强一些。我

一直都觉得小申给中国队带来的冲击，并不及当年的李昌镐。

现在回过头去看，李昌镐当年对围棋的理解是超越时代的，而小

申目前还没有。”那中国棋手该如何应对，以提高对申真谞的胜

率呢？“技术是一方面，精神状态上的锤炼也格外重要。”

不骄不馁，中国围棋，向最好的自己出发。

记者 华心怡 金雷（本报同里今日电）

备受宠爱
浅浅的笑容，温润的性格，连笑的气

质与水乡同里特别搭。

三年前天元四强赛首次安排在同

里，连笑与辜梓豪从日中一直厮杀至日

暮，顺着天弈阁的窗户望出去，外面早已

万家灯火，攥着茶杯的服务员手心紧张

得都流了汗：“最好是连笑赢哦。”

前天决赛第二局结束，天弈阁里，服

务员掐着手指在算，这是连笑第几次有

后来居上的机会。“我记得之前的比赛，

他对上谢科和范蕴若，都是第一盘先输

再扳回来的。”姑娘的意思很明确，连笑

擅于后发制人，既然这次第二局又赢了，

重新夺冠的希望不小。

姑娘对连笑的支持可不是迷信。直

播讲棋的胡耀宇八段评价，连笑次局下得

出色，尤其后半盘常常命中一选。昨天决

胜局下完，姑娘郑重地拿出早已备好的扇

子，请连笑再一次留下天元的签名。

有一回天元赛期间，四强棋手、在位

天元与当地棋友互动，最后的环节，邀请

其中一位下指导棋。中国围棋协会名誉

主席王汝南抽出的名字，恰恰还是连笑。

王老笑称：来到同里，连笑你就连着笑吧。

那天王汝南、华学明等围棋元老都

下完了，连笑那盘激战犹酣，棋友们纷纷

围拢过来，气氛特别热烈。棋局终了，得

知对手拿过苏州棋王赛前六名，连笑谦

逊地说：“那让两子我是不太好下的。”众

人于是纷纷道贺，这位棋友则道出实情，

这是连天元客气，后来他下出新的变化，

自己就再无招架之力。一位从吴江赶来

的围棋教练想给小学员带份礼物回去，

连笑接过笔，工工整整在棋盘上签下名

字，让对方高兴坏了，说：“我回去就跟孩

子们说，以后谁先升了5段，就把这份珍

贵的礼物送给他”。

依旧少年
熟悉的朋友说，连笑身上有一种“少

年感”。回应这个话题，连笑本人的理解

特别好玩。“现在一下比赛，发现身边的

棋手都比自己小，我成了岁数最大的几

个哥们之一，还是有点不太适应。”他说，

感觉还在20岁，心理年龄没跟上生理年

龄的脚步，“觉得自己还没有这么大”。

这种状态，不是拒绝成长的幼稚，而

是将少年的气息留藏，化成一种单纯、轻

快的态度，用20岁时的憧憬，砥砺30岁

的头脑。

连笑自评不属于用功的棋手，但来

到钟爱的古镇同里，他一点也没有要去

游玩的想法。“2021年下了三个决赛，结

果全输了。那之后我就再也没进过决

赛。如今时隔三年又进决赛，我肯定要

全力以赴。”他解释，“现在感觉很兴奋，

好不容易又回来了，还能再体验一下决

赛的紧张刺激。”

不过下决赛，连笑没有像20岁时那

般紧张了，因为胜负欲没有以前强烈

了。“输棋哭？当然不会。国内比赛拿了

亚军就亚军呗，没什么大不了的。”说完，

他笑了起来。这好像，又确确实实是30

岁男人的模样了。

昨晚捧起冠军奖杯，连笑还有点恍

惚。“下完棋，我回想了一下，上一次我赢

得天元头衔，其实就是2019年的这个时

候。”他说，自己突然有点不敢相信，作为

冠军再回来已经是5年后了，“跟现在比

的话，当时肯定处在竞技的巅峰期。现

在我30岁，对棋手而言有一种‘迟暮之

年’的感觉。”也正因为如此，能再度站上

天元宝座，连笑非常激动：“这对我，是很

大的激励。感觉自己还可以继续努力，

可以一直把棋下下去。”

记者 金雷 华心怡（本报同里今日电）

时隔  年，连笑复制了马晓

春的传奇。昨晚颁奖礼上，有棋

界人士提出，其实说复制并不客

观：那个年代国内赛事基本处在

“聂马刘”三位垄断的阶段，    

年中国天元赛创办后的前十届比

赛，三人轮流坐庄，因此马晓春杀

回决赛再度封王，更多是实力使

然；如今棋坛百花齐放，等级分前

几十名的棋手实力均在伯仲之

间，而且  后、  后的棋手拿到

了更多冠军，连笑能从竞争惨烈

的5轮本赛杀出，再挑落以逸待

劳的卫冕者，堪称涅槃，完全可以

说是书写新的历史。

听闻连笑说自己迟暮，世界

冠军、中国围棋协会主席常昊不

答应了。“我在这里都不太敢说

迟暮，因为王老（王汝南）、华老

（华以刚）、小华老（华学明）都

在。”常昊和连笑打趣，“虽然你

拿了冠军肯定要祝贺，但是这句

话要批评一下。我觉得你还很

年轻。”

常昊  岁在应氏杯捧起首

座世界冠军，  岁还有世界大赛

的奖杯进账，他来反驳连笑的

“迟暮”之说，完全有说服力。常

昊说，  +的棋手可能因为要处

理的事情多了杂了，没法像年轻

时那样沉浸于训练，但这不代表

他们就缺少竞争力。常昊寄语

在连笑身边的芈昱廷：“所以小

芈也不要灰心，连笑成为第一个

回到同里重夺天元的棋手，我觉

得有了第一次，以后就会有第二

次，你要继续加油。希望你们把

这样好的势头发挥下去，在接下

来更多世界大赛中取得好成绩，

为国争光。”

金雷
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时隔5年夺回天元头衔

福地同里
连笑

毋言迟暮

连笑说，同里是自己的福地，“空气、各种环境都非常
好，来到同里就很安心”。昨晚在这块福地，30岁的连笑时隔
五年“再笑”，夺回天元头衔。而这也是继1994年马晓春九段
再夺天元后，中国围棋天元赛再一次有前天元重夺冠军。

再笑
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▲ 连笑昨天比赛前表情轻

松 记者 李铭珅 摄


